



# DIARIO DE BURGOS

## DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año I.

Martes 12 de Mayo de 1831.

NÚM. 36.

SUSCRIPCIÓN	
BURGOS.	Trimestre, pesetas 3'50
	Semestre..... 6'50
	Año..... 12
FUERA..	Trimestre, pesetas 4'50
	Semestre..... 8
	Año..... 15
EXTRANJERO Y UL- TRAMAR.....	Año.. 30

Número 5 céntimos.

Imprenta, Redacción  
y Administración

ISLA, 31

Pago adelantado

### ANUNCIOS

En 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> plana: línea, pesetas 0'25  
 En las restantes..... 0'10  
 Esquelas de defunción y aniversario  
 desde 5 pesetas en adelante. Comu-  
 nicados a precios convencionales.  
 Se reciben anuncios y suscripcio-  
 nes en la Administración y en la  
 librería de D. Calixto Avila.

### BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—Santo Domingo de la Calzada.  
 SANTO DE MAÑANA.—Nuestra Señora de los Már-  
 tires.

### ESTADO DEL TIEMPO

Temperatura á la sombra en el día de hoy: á las 9  
 de la mañana, 10°; á las 3 de la tarde, 13°  
 El barómetro marca buen tiempo.



Agua de Seltz á 10 céntimos el sifón. Abonos: por 12 sifones, 4 y me-  
 dio reales; por 24 sifones, 8 reales.  
 Gaseosas: botella grande, 25 céntimos; Idem pequeña, 15 céntimos.

## FARMACIA DE ESCOLAR

Plaza de Prim, 19.

Manuel Rico y Gil, banquero.—Véase anuncio pág. 14.

Se ha recibido un vagón de HABAS SUPERIORES de Carrión y Castro; se venden á 34 reales los 33 kilos.—Llana de Afuera, núm. 18, almacenes.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

**AFECCIONES HERPÉTICAS** y escrofulosas de la piel y mucosas. Baños sulfurosos-sódicos de Aramayona, á tres horas de Vitoria. Tratamientos especiales en las enfermedades de la *matriz*, *garganta* *narices* y *oidos*. Hospedaje de 3 á 9 pesetas.

Se vende una MESA DE BILLAR, casi nueva, con todos sus accesorios; el que desee interesarse en su compra puede hacerlo en el establecimiento de muebles de Eduardo Pastor, Almirante Bonifaz, núm. 27.

## COLEGIO DE SAN BERNARDO

En Algorta, puerto de mar. (Vizcaya)

Primera y segunda enseñanza, preparación para el comercio, magisterio y carreras especiales, lenguas española, francesa, latina. é inglesa, dibujo, piano, flauta y violín. Buena temperatura en invierno y verano.

Se admiten tambien alumnos para la temporada de verano para aprovecharse de los baños de mar, frios ó calientes. Siempre los alumnos acompañados de profesores.

Nuevas remesas de camas y jergones. Pasaje de Flora.—Precios de fábrica.

DE UN DERRIBO se venden puertas, balcones, ventanas, miradores, hornillas y fregaderos de piedra, etc.—PASEO DEL ESPOLON, NUM. 20

## NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de hoy contiene las siguientes disposiciones:

*Fomento*.—Reales órdenes disponiendo se provea por concurso la plaza de ayudante numerario de la clase de dibujo de figura, vancante en la escuela de Bellas Artes de Cádiz, y por oposición la de igual clase, vacante en la de Valencia.

*Cotización oficial de la Bolsa de Madrid del día 11 de Mayo*.—Últimos precios, Deuda perpetua al 4 por 100, interior, al contado, 75,90; id. fin del corriente, 75,90; deuda amortizable al 4 por 100, 88,50; billetes hipotecarios de Cuba, 1886, 103,30; idem id. de id. de 1890, 97,60; acciones del Banco de España, 000,00.

*Cambios*.—París á 8 días vista, 4,35; Londres, á 90 días id., 26,10.

Después de hallarse en prensa nuestro número de ayer recibimos los siguientes telegramas:

Madrid 11.—5,25 t.

En la sesión del Congreso el Sr. Figueroa aboga porque los aspirantes á la Judicatura sean nombrados jueces municipales.

El ministro de Gracia y Justicia Sr. Villaverde, dice que serán nombrados algunos.

Madrid 11.—5,30 t.

Los ministeriales no ocultan la gran derrota sufrida por el partido conservador en las principales poblaciones, con motivo de la pasada lucha electoral.

Los fusionistas dicen, con respecto á Madrid, que la derrota ha sido causada por la calidad de los candidatos republicanos que solicitaron los sufragios del pueblo.

Anoche tuvimos el gusto de ver expuesto en uno de los escaparates del establecimiento del conocido comerciante Sr. Lafuente, Espolón 10, un magnífico retrato, grabado en acero del héroe de la guerra de la Independencia, el *Teniente D. Jacinto Ruiz Mendoza*, cuya estatua se inauguró en Madrid el día 5 del presente mes, correspondiendo á tan acabada obra del Sr. Mauro, el precioso y artístico marco construido para el mismo en los talleres de dicho establecimiento.

El *Boletín Eclesiástico* de la diócesis de Madrid publica la siguiente real orden aclaratoria sobre matrimonios militares:

«En vista de la consulta elevada á este ministerio por el inspector general de artillería é ingenieros, acerca de si los sargentos y cabos pueden contraer matrimonio después de cumplir los plazos que se señalan en la real orden de 28 de Octubre último, y en vista de lo establecido en el artículo 332 del Código de justicia militar, la reina regente del reino, en nombre de su augusto hijo el rey (q. D. g.), ha tenido á bien resolver que la regla 2.<sup>a</sup> de la real orden circular de 28 de Octubre próximo pasado comprende á los individuos de tropa sea cual fuere la clase á que pertenezcan.»

De orden del Sr. Gobernador civil de la provincia se han entregado al hospital de San Juan con destino á los enfermos unas perdices que se habían recogido por hallarse prohibida su venta en el período de veda.

Durante la presente semana se hallan de servicio para los accidentes que ocu-

En la casa de socorro los médicos D. Perfecto Ruiz que vive, Lain-Calvo, 22 y D. Victoriano Andrió, Lain-Calvo, 16, 3.

A causa del percance de que ayer dimos cuenta acaecido en las cercanías de la estación de Otzaurte se dió orden por telégrafo á esta administración de correos para que salieran con dirección á Madrid un oficial y un aspirante con objeto de activar el despacho de la correspondencia.

En el expreso de las nueve salieron inmediatamente dos de los empleados de esta administración para cumplimentar la orden.

En el teatro de Logroño ocurrió hace pocas noches un incidente desgraciado. Cuando el público estaba absorto en la representación, cayó desde las alturas al patio una bayoneta, que hirió en la cabeza á la hija del director de *La Rioja*. La niña fué curada de primera intención en el mismo teatro, y se encuentra relativamente en buen estado.

En Copenhague ha estallado una huelga muy original. Las telefonistas han abandonado el servicio porque la administración de telégrafos ha prohibido á aquellas señoritas que se peinen á la Froufrou, peinado muy boga entre las damas galantes de Copenhague. Y, como es natural, las telefonistas dinamarquesas han protestado contra semejante tiranía.

Leemos en *Los Debates*, de Tortosa:

«No deja de ser curioso el hecho ocurrido en estos últimos días á unos de los habitantes del barrio de Ferrerías. Es el caso que durante la noche y el día de ayer, repetidos golpes de aldabón de la puerta del piso despertaron y alarmaron á aquellos vecinos, sin que persona alguna llamara á la puerta.

Una vez puestos en acecho para explicarse la causa de este hecho, vieron, con no poco asombro, que se levantaba por sí mismo el aldabón y caía dando fuerte golpe.

Llamados algunos vecinos, se convencieron de tan raro fenómeno, que había creído ya no pocas supersticiones, atribuyéndolo unos á arte de brujería y otros á espíritus juguetones.

Nosotros mismos, testigos presenciales del hecho, pudimos convencernos y convencer á aquellos inocentes habitantes de que aquel fenómeno físico era debido á la calidad del hierro, que poseía en alto grado fuerza magnética, como pudimos comprobarlo por la aproximación de limaduras de hierro y de la aguja magnética.»

¿Habrá sido ya descubierto el verdadero Jack el *Destripador*?

Ahora la policía de Nueva York cree tenerlo entre sus garras. Al día siguiente del asesinato descubierto en el hotel East-River, y en que el cadáver presentaba las mutilaciones acostumbradas por el famoso criminal con sus víctimas, como ya indicamos en uno de nuestros anteriores telegramas, fué detenido un individuo llamado Arturo Labrukmanu, tratante en caballos, de veintinueve años de edad y natural de Marruecos. Es de estatura hercúlea, nariz grande, pómulos salientes, ojos negros y de mirada torva. El mismo se apresuró á confesar que en Londres es también preso por sospechas de que pudiera ser Jack el *Destripador*.

Sin haber adquirido verdadera certidumbre, la policía americana cree que esta es el verdadero pájaro está en la jaula.

Un periodista parisién ha tenido en estos días la curiosidad de visitar el cementerio de los ajusticiados. El último criminal cuya cabeza ha caído en París bajo la guillotina fué Eyraud, el asesino del agente de negocios Gouffé, á quien detuvo la policía española en la Habana.

La fosa de los guillotinos está situada en un extremo del cementerio de Ivry, en un lugar aislado, lejos de los otros enterramientos, como si las cenizas de los ajusticiados pudieran manchar á las otras con su contacto.

Cuatro cadáveres decapitados reposan en aquel sombrío y desolado rincón de

Ivry: los de Vodable, Geomay, Prado (el famoso aventurero, casado con una distinguida dama española) y Eyraud (el último huésped).

Unicamente en las tumbas de los dos primeros aparece alguna huella del cariñoso recuerdo que sigue á los muertos queridos; la primera está rodeada por una valla de madera, ennegrecida por el tiempo; la segunda por una verja de hierro, rematada por una cruz.

Las tumbas de Prado y Eyraud apenas si están indicadas por un montecillo de tierra.

Ni una ni otra, desde que han sido abiertas, han recibido la visita de un alma compasiva. Ni una corona, ni una flor interrumpen aquella soledad y aquel olvido profundos.

Ha fallecido el día 10 del actual el alcalde de la villa de Roa, D. Manuel Velasco Estéban.

Mañana, con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey D. Francisco de Asis, las tropas vestirán de gala, y se izará el pabellon ó bandera en todos los edificios públicos.

El día 7 del actual, á las cinco de la tarde, pereció ahogado en el rio de Sotraje ro en el pozo conocido por el nombre de «Casestacas,» el vecino del mismo pueblo Hipólito Muñó, de 76 años de edad.

En el mismo día D. Iñigo Fernandez Rivera, dueño del mesón situado en la carretera que va á Villasante y Espinosa de los Monteros, dió conocimiento de que le habían robado 2.000 pesetas que como rematante de consumos tenía guardadas en dos cajones.

Al entrar en la mañana de dicho día en el establecimiento, advirtió en la ventana que daba luz á la habitación señales de violencia, pues habían arrancado uno de los barrotes interiores, con la particularidad de no estar rota la reja exterior.

#### Monstruosidad.

Una madre desnaturalizada, llamada Esckevin, residente en Versalles, concibió el proyecto de matar al único hijo que tenía y que criaba. Para conseguir sus propósitos y aprovechando un viaje que hizo su marido, encerró el niño en una habitación y se marchó de la casa, por la que no pareció hasta que pasaron ocho días. Cuando volvió, la pobre víctima había muerto de hambre. Los tribunales franceses han condenado á esta mujer á seis años de presidio.

He aquí la relación de las mercancías llegadas á esta estación, con inclusión del número de bultos, puntos de procedencia y nombre de los destinatarios:

*Gran velocidad.*—Guernica, 14, Partearroyo y C.<sup>as</sup>; Vitoria, 1, Dorronsoro; Bilbao, 1, Diez; Valladolid, 4, Janque; id., 1, Sagredo; id., 1, Rodriguez; Baños, 1, In-clan; Briol, 3, Martinez; Bilbao, 1, Veruso; id., 1, Diez; id., 1, Sinzal.  
Irún, 1, Herce; id., 1, Lafuente; id., 1, Riero; id., 2, Olivan; id., 2, Matossi; id., 1, Sancho; Pasajes, 80, Saez; Barcelona, 100, Arroyo; Valladolid, 2, Quesada; id., 5, Orduña; id., 1, Calle; id., 2, Eusebio; id., 2, Gutierrez; id., 1, Navarro; Bilbao, 125, Vegua; id., 4, Progreso; id., 2, González; id., 20, Núñez; id., 40, José; id., 2, Olivan; id., 1, Garecendo; id., 40, Olivan; id., 4, Sancho; id., 2, Alcalde; id., 1, Valcarcel; id., 6, González; id., 2, Sancho; id., 40, Requejo; id., 20, Conde; Miranda, 3, Castri-llo; id., 2, id.; id., 5, Delgado; id., 1, García; id., 2, Ojeda; Logroño, 2, Riero; Areta, 3, Ullo; Irún, 2, Moliner; id., 4, id.; Lluin, 1, Martinez; id., 1, Santa Maria.

**Necrologia.**—Ayer fueron inhumados en el cementerio público de esta ciudad los cadáveres siguientes:

Fermina Ruiz Pedrosa de 67 años, Hospital del Rey; Juan Santos Avila de un año, Saldaña, 16; Mariano Bajo González de 26 meses, Santa Cruz; Prudencio Saena Pérez de 12 días, San Cosme, 28.

## CARTA DE MADRID

Madrid 11.

**Las elecciones.**—Las conversaciones en todos los círculos políticos han versado hoy sobre el resultado de las elecciones municipales.

No hay que dudar que éste constituye una derrota moral para el Gobierno y para los partidos monárquicos. En Madrid, Coruña, Teruel, Jaén, Valencia, Alicante, Albacete, Zaragoza, Tarragona, Valladolid, Toledo y otras capitales de provincias, el triunfo ha sido para los republicanos.

En Bilbao han ganado los carlistas y cuatro socialistas. ¡En la liberal Bilbao, han triunfado los carlistas!

¿De qué procede este resultado?

Oigamos á cada partido político sobre el particular para saber como le juzgan.

**Los ministeriales.**—¿Habremos de decir que están muy contrariados? Para ellos, la responsabilidad del triunfo de los republicanos la tienen de una parte, la apatía que en estas luchas demuestran casi siempre la mayor parte de sus correligionarios, sobre todo aquellos que ocupan posiciones desahogadas y no se molestan en salir de sus casas para ir á los colegios á depositar sus votos, y de otra los fusionistas, que han rechazado la coalición monárquica ante la unión de las huestes republicanas, conducta que censuran con energía, y con más aun, el hecho de que algunos liberales hayan dado sus sufragios á los enemigos de las instituciones.

Se consuelan los ministeriales, pues para todo hay consuelo en este mundo, con el número total de candidatos monárquicos que han obtenido la victoria en toda la península, número que excede en mucho al de los republicanos.

**Los fusionistas.**—Confiesan que han andado un tanto torpes en estas elecciones. Muchos achacan la culpa á los jefes, que con su apatía y sus benevolencias á la situación, han impelido á cierto número de sus correligionarios á votar con los republicanos, hecho que aquéllos no niegan, y que anoche reconocía *El Correo*.

Los jefes, por su parte, se disculpan diciendo que, desde que se resolvió la última crisis, el desaliento y la inercia es la fase característica del partido liberal; pues se hace imposible la lucha ante la política de las corazonadas.

En Madrid—añade—no es extraño que no hayamos vencido, porque la mayor parte de los candidatos que aspiraban á las concejalías no contaban con simpatías en el cuerpo electoral.

**Los republicanos.**—El entusiasmo por la victoria es indescriptible; creen ya tocar el triunfo definitivo á poco que los jefes quieran la unión de todos los diferentes matices republicanos.

Confían en llegar al logro de sus deseos, tan ciegamente por este camino, que en sus tertulias, en sus círculos, allí donde se reúnen dos republicanos no se habla sino de unión y concordia.

A la vista del triunfo, por primera vez desde hace mucho tiempo, se aclamó anoche, en el círculo progresista, á los Sres. Salmerón y Pi.

No creen que pueda ser obstáculo alguno á esa inteligencia general que persiguen los diferentes criterios que les separan en cuanto á la autonomía municipal y regional, que ha convertido el manifiesto proyectado en una circular, en la que para nada se nombran dichas frases sino para decir que cada agrupación mantiene su criterio propio. En una palabra, los republicanos se creen en vísperas de ser poder.

**Lo que dicen los imparciales.**—Juzgan como un triunfo positivo para los republicanos el resultado de las elecciones, pero un triunfo efímero, que no se repetirá en cuanto los monárquicos se unan, ó en cuanto los jefes republicanos se metan á concertar inteligencias.

Añaden que mientras los republicanos han acudido á las urnas en un 96 por 100; los monárquicos apenas han dado un contingente de un 30.

Como resumen de las elecciones últimas, apunto los siguientes datos:

Capitales de provincia: candidatos monárquicos que han triunfado 2.753; republicanos 834, independientes 169, carlistas 4, socialistas 4.

En poblaciones importantes que no son capitales: candidatos monárquicos 930, republicanos 243, carlistas 28, independientes 17.

Los posibilistas dicen de los entusiasmos de sus afines y de sus esperanzas, en vista del triunfo alcanzado por éstos en los comicios, que han venido á confesar las excelencias del procedimiento evolutivo, contra el cual tanto han dicho.

**Los reformistas.**—El corresponsal de *El Imparcial* en Barcelona telegrafía á este periódico que el jefe de la agrupación en aquella ciudad cree que después del debate político será probable que ingrese el Sr. Romero Romero Robledo en el partido liberal.

Hace algún tiempo, y con informes del mismo origen que el corresponsal citado, dijimos una cosa parecida en la carta.

Hoy me he acercado al Sr. Romero Robledo para preguntarle lo que hubiere de cierto sobre el particular, y sin ambajes de ningún género ha desmentido semejante rumor y me ha autorizado para desmentirlo.

Mañana hablaré en el Congreso—añadió—y de mi discurso podrá conocerse cuál es mi actitud, que después de todo no ha variado, pues estoy donde estaba.

**Funerales de Cassola.**—Esta mañana se han verificado, en la iglesia de San José, los funerales por el eterno descanso del general Cassola.

Unos cuantos amigos, entre los que figuraban, en primer término, los Sres. Dabán y García Alix, asistieron á la ceremonia. ¡A cuántas reflexiones se presta este hecho! Un general que contó en vida tantos admiradores, y un año después de su muerte apenas tiene dos docenas de amigos que acudan al templo á consagrarle un recuerdo. Dicen que todos los entusiasmos que se sentían por el general se guardan para el acto de la inauguración de su estatua. De todos modos, el hecho de hoy ha resultado más triste que la fúnebre ceremonia.

**En las Cámaras.**—El Congreso ha estado hoy tan concurrido como

los días anteriores en que ha hablado el fogoso orador integrista Sr. Nocedal.

Antes de comenzar la discusión del Mensaje hubo una serie de mociones, de las cuales sólo señalaré las que han hecho los Sres. Figueroa (D. Alvaro) y Nocedal. El primero, interesándose por los aspirantes á la judicatura, preguntó al ministro de Gracia y Justicia si pensaban darlos colocación, bien nombrándoles secretarios de Audiencia ó jueces municipales, pero el Sr. Villaverde, á vuelta de leer textos, vino á decir que aun cuando los aspirantes pueden ser jueces municipales y desempeñar otros cargos, deben tener paciencia los interesados hasta que se les pueda dar á todos destinos.

El Sr. Nocedal pidió una relación de los Consejeros de administración y abogados de los ferrocarriles y de empresas mercantiles que tengan relación con el Gobierno, sin duda para hacer con estos datos algún nuevo discurso, en que pondrá como chupa de domine á varios políticos.

Entró luego la discusión del Mensaje y rectificó el Sr. Toca, diciendo, en sustancia, al Sr. Nocedal que en todo rebelde, tanto en la iglesia como en el partido carlista.

El Sr. Nocedal rectificó también, y aun cuando el discurso de hoy no tiene la importancia que entrañó el del sábado, voy á transcribir sus principales argumentos:

«Soy un muerto—dice—pero no temáis; soy un muerto que todo lo revuelve. El Sr. Silvela me era simpático desde que le oí en la Universidad que amaba el sistema parlamentario, pero moderadamente.

Dice que el Sr. Sánchez Toca no ha hecho más que reproducir el discurso de su jefe el ministro de la Gobernación.»

Después ataca duramente á los mestizos.

Cita la pastoral de un Obispo para demostrar que el liberalismo de los conservadores es tan malo como todos los liberalismos.

Recordaba los epítetos que le dirigió el Sr. Silvela, y eso que no le aludió para nada. ¿Que hubiera sido, exclama, si le hubiera tocado al alma?

Aludiendo á los Sres. Pidal y Sánchez Toca, dijo que nunca había aspirado á ninguna subsecretaría ni presidencia ni embajada; pero si la pidiera al Sr. Silvela no le daría una cartera, pero sí alguna cosilla (*Risas*).

Insistió en afirmar que ya con intriga ó sin ella, Fernando VII derogó la ley tradicional de Felipe V, lo cual no pudo hacer por su propia voluntad.

Lee la pragmática de Felipe IV para demostrar la pureza de los Gobiernos antiguos.

Uno de la mayoría interrumpe, diciendo: «Entonces hubo menos ladrones.»

Nocedal.—Es verdad. D. Rodrigo Calderón; pero lo ahorcaron por ladrón.

Cita el texto de la Encíclica del Papa para demostrar que el liberalismo está condenado por la Iglesia.

Pide sinceridad á todos para que delante de los Reyes católicos y del Crucifijo que se ve encima de la mesa no se digan cosas anticatólicas.

Recuerdo que el conde de Toreno y Antequera firmaron la Constitución, y á la hora de la muerte pidieron confesión para librarse de aquel peso.

Dice á Arranzola y Sánchez Toca que por estar en el partido conservador se ven obligados á estar al lado de un masón y sentarse detrás del banco azul, donde siéntase otro masón. (Alude á Beránger y Linares.)

Niega que los hechos de fuerza sean fuentes de derecho, y dice que por esta teoría cabe decir á los socialistas: «Reuniros, que el ministro de la Gobernación os dará la razón.»

Termina diciendo que mientras el Papa no retire la condenación á la tolerancia religiosa, artículo 11 de la Constitución, no es ni puede ser ley del reino.

Rectifica el Sr. Arranzola á la hora en que me retiro de la tribuna.

**En el Senado.**—Hoy había desanimación en esta Cámara.

A las tres ha comenzado la sesión, bajo la presidencia del Sr. Martínez Campos.

Asiste el cardenal arzobispo de Valencia, que tiene el propósito de excitar al Gobierno para que pronto sea presentado á discusión el proyecto de descanso dominical.

El ministro de Ultramar, Sr. Fabié, lee el proyecto de ley electoral de Cuba y Puerto Rico. El de Fomento, Sr. Isasa, da lectura á otro proyecto sobre fundaciones de enseñanza, reconociéndoles personalidad jurídica legal. Ambos proyectos pasan á las secciones para nombrar las comisiones que han de emitir dictamen.

A continuación vuelve á ocupar la tribuna el Sr. Isasa, y lee otro proyecto introduciendo algunas modificaciones para la creación de un hospital clínico agregado á la Facultad de Medicina Central.

El Sr. D. Jacinto Más Ruiz pide al ministro de Hacienda varios documentos relativos al Banco de España.

El obispo de Salamanca lamenta que no se hayan reformado los presupuestos consignando la cantidad suficiente para restaurar y reparar muchos templos que se encuentran en mal estado. Termina diciendo que los sacrificios para Dios deben ser siempre generosos.

El Sr. Covadonga dirige algunas preguntas al Sr. Azcárraga relativas á la fábrica de armas de Oviedo, y pide que se aumente la consignación y se construyan nuevos armamentos.

Sobre las Ordenes religiosas en Filipinas dirige el Sr. Merelo una larga interpelación al Sr. Fabié, diciendo que es alarmante la preponderancia que adquieren sobre la propiedad, y que en aquellas islas se hace una política muy distinta á la de la Península.

Le contesta el Sr. Fabié.

**Cuestión obrera.**—Acabo de recibir los siguientes telegramas de Barcelona:

En el «meeting» de albañiles se ha acordado perseverar en la huelga, recoger las herramientas que tienen en las obras y pasearse por las Ramblas en grupos que no excedan de 19.

Por efecto de coacciones se han suspendido los trabajos en algunas obras. En varias, como el edificio que construye *El Noticiero Universal*, el Palacio real y el Panteón de catalanes ilustres trabajan la mitad de los operarios.

## CONOCIMIENTOS UTILES

### Propiedades terapéuticas del apio.

Según una Revista inglesa, el apio es eficazísimo contra el reuma. La manera de usarlo es la siguiente: se cortan sus tallos en trozos pequeños, sometiéndolos á una cocción lenta hasta que se ablanden completamente; el agua que queda en la vasija después de esta operación es la que debe beber el enfermo. Los trozos de apio cocido, puestos en una cacerola con un poco de harina y nuez moscada, constituyen un plato delicado, que ayuda mucho á la curación del paciente.

Algunos médicos afirman ser éste el remedio más eficaz contra el reumatismo, y teniendo en cuenta que no tiene nada de desagradable la medicina propuesta, fácil será á los pacientes hacer un ensayo.

### Protección del ganado contra las moscas.

Para evitar al ganado las molestias que ocasionan las picadas de moscas y tábanos en verano, un agricultor francés ha empleado con éxito el siguiente procedimiento: tómanse pequeñas cantidades de áloes, coloquintida, hiel de buey, ruda é incienso por partes iguales; se hierven con agua durante media hora, y se filtra después el líquido resultante, con el cual se untan las partes del animal que más exposición tienen á los ataques de las moscas.

### Conservación del aceite.

Cuando el aceite de olivas ha enranciado, tiene un sabor desagradable, que puede fácilmente hacerse desaparecer mezclando con el aceite, por la cuarta parte de su peso, trozos de carbón vegetal, y á los cuatro días se filtra al través de un paño, obteniéndose el aceite claro y sin mal olor. Cuando el olor rancio no es muy pronunciado, se corrige mezclando el aceite con agua y agitándole fuertemente, después de lo cual se deja en reposo para que el agua ocupe la región inferior y pueda por decantación separarse el aceite, con el cual se repite dos ó tres veces esta operación, que le libra del mal olor que tenía.

### Medios para hacer poner á las gallinas.

Un medio muy eficaz para activar en las gallinas la postura de huevos es el siguiente: mezclese con la comida ordinaria ortigas frescas bien desmenuzadas. Este excitante hace que las gallinas activen la postura.

Otro medio consiste en encalar el grano que se les ha de dar, para lo cual en un caldero se vierten 12 litros de agua y uno de cal; efectuada la mezcla, se hace hervir todo junto durante media hora, procediendo á tratar el grano por medio de una inmersión prolongada. Parece que este procedimiento da muy buenos resultados.

## CRISTÓBAL COLÓN

### IV.

Fr. Juan Pérez de Marchena, hombre entendido, entró en íntimas relaciones con Colón, llamando á la vez á García Hernández, médico de profesión y dado á los estudios de la astronomía.

Examinados entre ambos los proyectos del sabio marino, estimaron hacer ceder la empresa y gloriosa para la patria, y ya desde entonces, puesta en juego cerca de la Reina la eficaz intervención de Fr. Juan Pérez, se decidió

la suerte del inmortal genovés, acordándose que el viaje de exploración se verificara.

Al llegar á este punto, los nuevos entorpecimientos que surgieron fueron debidos únicamente á Colón, quien, pobre antes, humilde y en la mayor miseria, se elevaba de improviso para pedir, según dice García Hernández, el Almirantazgo del mar Oceano con todas las facultades y preeminencias del de Castilla, el virreinato y el Gobierno general de todas las islas y tierra firme que en aquellas aguas encontrase ó ganara; el diezmo, deducidos los gastos, de todas las mercaderías que por cualquier título se adquirieran, incluso las especias, el oro, la plata y la pedrería, y el derecho para todas las expediciones que en adelante se hicieran, de pagar la octava parte del coste y retirar otro tanto del producto.

Calificadas de locas por sus adversarios tales condiciones, volvió de nuevo á fracasar el proyecto, hasta que el patriotismo de D. Luis Santángel, escribano de ración de la corona aragonesa y gran partidario de Colón, consiguió de la Reina que accediera á las formuladas bases.

Entonces fué cuando la magnánima reina católica manifestó que si el genovés no podía esperar á que el Tesoro se repusiera algún tanto de los gastos de la guerra, era su voluntad que se buscara dinero sobre sus joyas; y aunque algunos historiadores dicen con tal motivo que llegaron á empeñarse, otros, en cambio, niegan que tal llegara á suceder, asegurando que el mismo Santángel resolvió el conflicto prestando un millón cuarenta mil maravedises para la paga de las carabelas.

Allanados ya todos los obstáculos, el viernes 3 de Agosto de 1492, compuesta la tripulación de 120 personas al mando del glorioso descubridor, y media hora antes de salir el sol, partió la armada del puerto de Palos, llegando á descubrirse tierra el 12 de Octubre siguiente. «No solo se acababa de descubrir un nuevo mundo, dice con tal motivo el señor Pí y Margall; se acababa de ponerle el sello de la servidumbre.»

El loco, el quimerista se había convertido en coloso: los obstáculos puestos por la naturaleza y por las ruines pasiones de los hombres habían sido vencidos por la ciencia, robustecida por la inquebrantable fé que tenía el marino en sus grandiosos proyectos de gloria.

Pero el esplendor de la fama del inmortal marino, llegó á obscurecerse, presagiándole terribles días de acerba amargura que aumentaron considerablemente para él con la muerte de la reina católica, ante cuyo triste suceso, se eclipsó por completo su influencia, ya amenguada antes por los dictados de la opinión que no miraba al marino con tanto entusiasmo, conocedora, aparte de la calumnia, de las miserias y trabajos de cuantos allende los mares estaban á sus órdenes.

No quisiéramos rodear de tintas sombrías la memoria de Colón; mas al llegar á esta parte de nuestros apuntes, justo es que consignemos lo que dicen algunos historiadores respecto á las causas que motivaron la prisión del marino y le arrebataron más tarde el poder que se había creado.

Si hemos de creer al padre Las Casas, cuyos testimonios son importantísimos por haber tenido en sus manos los papeles del desnubridor y tra-

tado á su hermano, á su hijo D. Diego y á muchos amigos y enemigos de Cristobal Colón, las causas de su derrota fueron debidas á la ambición desmedida que se apoderó de su ánimo, y que le obligaba á rodear su gobierno de odiosas durezas é injusticias, estableciendo onerosos tributos é impuestos, imponiendo ferocísimos castigos, y dedicándose con avara pasión á la leva y venta de esclavos de que venían atestados los navíos, horribles depósitos de carne humana que iba á parar al mercado para plantear con ella el más infame de los comercios.

Desposeído por el rey D. Fernando de la gobernación de las islas y herido hondamente en su corazón por tanto desengaño y abrumado por sus achaques, dejó de existir Colón en Valladolid según opinión general, el día de la Ascensión 20 de Mayo de 1506.

### INSTRUCCIÓN PÚBLICA.

Por la junta central de derechos pasivos en sesión del día 17 del actual se acordó conceder á Doña María Paz Moneo de Miguel, viuda de D. Benito Corral Bartolomé, maestro que fué de primera enseñanza de Villalmanzo, la pensión anual de 350 pesetas.

Se están recibiendo numerosas solicitudes, pretendiendo permiso para entrar á practicar ejercicios en las próximas oposiciones.

Concluido que sea el período electoral se procederá por la sección de fomento de este gobierno de provincia á mandar comisionados de apremios á los ayuntamientos que no hayan pagado las cantidades necesarias para las atenciones de primera enseñanza.

### MERCADOS

El de cereales de hoy ha tenido bastantes ingresos y muy animada demanda consumiéndose en breve cuantos generos se presentaron á la venta.

Se ha vendido el trigo mocho de 43 á 43 y 1/2 rs. fanega, el rojo de 42 1/2 á 43 menos cuartillo, el álaga de 42 á 43, centeno á 36, cebada de 31 á 32, yeros de 43 y 1/2 á 44, avena de 20 á 21, garbanzos para sembrar, los mejores de 100 á 110 y los medianos de 60 á 70 y patatas al por mayor á 3 y 3 y 1/4 rs. arroba.

El campo sigue regular, no habiendo sufrido, como se creía, muchos percances con los frios de los días pasados. La fruta y el viñedo es lo que más se ha resentido.

En el matadero público se han sacrificado en la mañana de hoy 7 bueyes, 7 terneras, 5 carneros y 7 cerdos.

En la red se ha vendido hoy, salmón á 5 pesetas el kilo, merluza á 1,30, sardinas á 0,70, anchoas á 0,60, y algunos cámaros á 0,75 cada uno.

---

## SECCION RELIGIOSA.

---

Seguirán celebrándose mañana en los templos y horas de costumbre los ejercicios piadosos de las flores de mayo: En la parroquia de San Lorenzo predicará el presbítero D. Domingo Gutierrez, cura jubilado del pueblo de Villegas acerca del precepto divino de santificar las fiestas.

En la de Santa Agueda continuará la novena dedicada á Nuestra Señora de Revollada.

En la de Santiago Apóstol sita en la santa iglesia Catedral habrá concurso de misas ó letra abierta por el alma de D. Laureano Villanueva, antes de la vigilia á dos pesetas y tres durante ella, en los días 13 y 14.

---

## SUBASTAS Y VACANTES.

---

El ayuntamiento y Junta de asociados de Caleruega, han acordado que todos los artículos de consumo que se han de expender en el próximo año económico de 1891-92 sean rematados á la venta libre al por menor en pública subasta en la casa consistorial de aquel municipio en los días 21 y 28 del mes de Mayo corriente, á las diez de la mañana, bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento, advirtiéndose que si en la primera subasta se presentan licitadores que cubran el cupo y recargos no se celebrará la segunda.

Igual anuncio hace el Alcalde de Contreras para los días 17 y 28, á las tres de la tarde, respecto de los vinos, aguardientes, carnes frescas y saladas, á la venta exclusiva.

El de Merindad de Valdivielso para los días 24 y 31, respecto de todos los artículos de consumo á la venta libre.

El de Villagalijo para el día 24, á las tres de la tarde, respecto de los cereales, sal, aguardiente, alcoholes y licores, á la venta libre.

El de Quintanas de Valdelucio para los días 17 y 24, á las diez de la mañana, respecto de todos los artículos de consumo, á la venta libre.

El de Sasamón para el día 24, de dos á tres de la tarde, respecto de todos los artículos de consumo, á la venta libre.

Por haber sido promovido á la dignidad de Chantre de la santa iglesia catedral de Guadix el Penitenciario de la misma D. Manuel Giménez Gómez, se halla vacante esta última prebenda, cuya provisión corresponde al Ilmo. Sr. Obispo de aquella diócesis.

El plazo para la presentación de las solicitudes espira el 8 del mes de Julio.

---

## BOLETIN MILITAR.

---

### *Servicio de la plaza para el día 12.*

**Parada:** Regimiento infantería de San Marcial.

**Jefe de día:** Sr. Coronel de España D. Braulio Campos.

**Imaginaria:** otro de artillería, D. Eduardo L. Acebedo.

**Hospital y provisiones:** San Marcial, quinto capitán.

**Vigilancia:** Los cuerpos de la guarnición.—El General Gobernador.—Sanz.

---

**TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.**


---

*Paris* 11.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 72,81, 71,75, 72,50, 72,25, 72,06.

*Londres* 11.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 72,12, 71,50.

*Paris* 11.—Un telegrama oficial recibido de San Juan de Terranova manifiesta que el Parlamento de aquella isla ha resuelto adoptar las medidas convenientes para la ejecución del *modus vivendi* concertado con Francia.

*Londres* 11.—Noticias que acaban de recibirse de Manipur (India) dan cuenta de un nuevo triunfo obtenido por las columnas expedicionarias contra los rebeldes de Manipur.

Añaden que el rajah de dicha población fué preso en el día de ayer, como igualmente los principales promovedores de los sucesos, excepto Senaputy.

La tranquilidad ha quedado restablecida por completo.

*Calcuta* 11.—En varios pueblos del campo del interior de la India registranse varios casos de cólera, de carácter benigno.

La epidemia causa también bastantes estragos entre las tropas de Koluma

*Montevideo* 11.—La crisis ministerial ha quedado resuelta, nombrándose al señor D. Juan Capurro ministro de Comercio y Agricultura.

*Paris* 11.—Se cree que, á partir de la semana próxima, la Cámara de diputados consagrará un día por semana al debate de las diversas proposiciones presentadas para mejorar la suerte de los trabajadores.

Muchas de estas proposiciones, sobre todo aquellas que tienen un carácter marcadamente socialista, serán desechadas.

*Paris* 11.—La mayoría de la Cámara parece inclinarse al proyecto de que los Consejos de Administración de los ferrocarriles sean elegidos por el Gobierno de entre las demás propuestas por las Compañías.

*Londres* 11.—Para mañana se espera una importante discusión en la Cámara de los Comunes sobre la prisión del diputado Decobain.

*Londres* 11.—Según noticias recibidas aquí, hoy se firmará en Washington el convenio comercial entre España y los Estados Unidos.

El convenio no necesitará para su ratificación la aprobación de las Cámaras de ambos países, pues los Gobiernos respectivos tenían previa autorización parlamentaria para celebrar dicho pacto internacional.

*Bruselas* 11.—Numerosos obreros de las minas metalúrgicas del distrito de Charleroi se han declarado en huelga.

En cambio, se ha reanudado el trabajo, aunque parcialmente, en muchas minas de Lieja.

*Paris* 11.—La Bolsa sigue muy agitada. El exterior español abre con mucha firmeza, para perder un entero, se repone de tres cuartos para perder luego cincuenta céntimos.

La causa de esta baja se atribuye en gran parte á la situación del mercado de Londres, donde, con motivo de la liquidación de hoy, se temen algunas quiebras.

En París inspiran también cierta desconfianza algunos especuladores, que han tenido enormes pérdidas á causa del descenso de los valores portugueses.

Los fondos industriales se han resentido también mucho de la Bolsa de hoy, por la solidaridad que tienen entre sí los valores, figurando entre ellos las acciones de Riotinto.

*Habana* 11.—Ayer salió de este puerto con dirección a Puerto Rico el vapor correo *Montevideo*, de la Compañía Transatlántica.

---

**MANUEL RICO Y GIL**

COMERCIANTE BANQUERO

SAN JUAN, 59, ESQUINA A LA DE LA MONEDA  
**BURGOS****Billetes ó décimos de la Lotería nacional de España.**

Se compran los premiados y se facilitan centenas, decenas, billetes dobles en las jugadas de dos series, números fijos y cualquiera otra combinación, con un mes de anticipación al día del sorteo.

**Valores para inversión de capitales.**

Esta casa tiene á disposición del público cierta cantidad de valores, así españoles como extranjeros, que son entregados en el acto al comprador y se encarga de adquirir y ceder por cuenta propia y comisión todos los que se coticen en las principales Bolsas europeas.

Canje de los actuales títulos 4 por 100 exterior por otros nuevos con cupones.

**Cupones.**

Se pagan á la presentación los cupones de toda clase de valores corrientes nacionales y extranjeros. Los de 4 por 100 exterior y Cubas, vencimiento Julio próximo, se toman ya con beneficio.

**PRÉSTAMOS CON GARANTÍA DE VALORES  
Depósitos en efectivo.**

Se admiten sin cobrar comisión, para devolver á la vista y á plazo fijo abonando los intereses correspondientes.

**Monedas de oro y billetes de Bancos extranjeros.**

Se toman con premio y facilitan cotizaciones diarias á quien las pida. Unica casa matriculada en la plaza para estas operaciones.

SAN JUAN, 59, BURGOS

**LA INCOMPARABLE****Somakalina de Foubert contra el dolor de muelas y dientes.**

El resultado de este específico en los dolores de muelas, es una verdad, y su autor lo garantiza en vista del resultado tan eficaz que ha producido á su tan numerosa como escogida clientela.

**Precio del frasco, 2,50 pesetas.**

Se expende en casa del Sr. D. Eugenio Foubert, Cirujano-dentista, Cid, 28.

**ARRIENDOS**

Se arrienda una tienda con habitaciones y bodega, en la calle de la Calera, 8. San Pablo, 22, primero, informarán

Se vende una CHARRET nueva, guarnición id. y un bonito caballo de 4 años extremeño, todo junto ó separado. Informarán en esta redacción.

**LA PUREZA****FÁBRICA DE CHOCOLATES**

AVISO Á LAS FAMILIAS

En el depósito de los conocidos chocolates de «La Pureza.»

«Se regala una libra de chocolate por cada seis que se compran.»

En el mismo, hay existencias de excelentes cacao, caracas de 7 á 11 reales libra, Guayaquiles, azúcares variados y canelas en rama y molidas, ó sea todo lo necesario para la elaboración de tareas para particulares, encargándose la casa de buscar chocolatero á brazo para hacerías, ó de elaborarlas en máquinas á gusto del comprador.

**CAFÉS**

Se tuestan todos los días y se muelen á presencia del comprador de las diferentes clases de Moka, Caracolillo y Puerto-Rico.

**OJO**

No comprar eso que llaman café que venden en botes y paquetes, pues dado su precio de venta, es completamente imposible que contengan ni el 50 por 100 de café regular.

**PASTAS PARA SOPA**

Se vende á precios de Fábrica sus dos especialidades.—Pasta Italiana á 10 pesetas arroba, y ordinaria á 6'25 id. id.

Depósito: Pasaje de la Flora núm. 12.

**BURGOS**

**Colchoneras de Palencia.**—Se hacen y arreglan toda clase de colchones á tres reales uno, cualquiera que sea su tamaño. San Cosme, 1, Burgos.—Vicenta García.

**PÉRDIDA.**

Se ha extraviado una perra de caza, de raza inglesa, blanca, con pintas rojas, atiende al nombre de *Chula*.

Se ruega al que la haya encontrado la entregue en casa del Sr. Conde de Encinas; plaza de la Libertad núm. 5.

Se dará una buena gratificación.

**POLVOS DEL DR. SOUDRE**

Tónicos, digestivos y antigastrálgicos

Las personas que sufran de males digestivos, eructos, acideces, dilatación del estómago y males de cabeza después de las comidas, pueden contar con una cura radical con el empleo de estos polvos. Se cuentan por millares las curas de dispesias, gastralgias y gastritis rebeides, y que han elevado á una reputación inmensa estos polvos, preparados en la

**Farmacia de E. Landumiey.**

BAYONA (FRANCIA)

Depósito: en las principales Farmacias, y en Burgos en la de Escolar, plaza de Prim. 19.

Se regala una libra de chocolate por cada seis que se compran.

Se regala una libra de chocolate por cada seis que se compran.

## GRAN OBRA HUMANITARIA VESTIR AL DESNUDO

Ropas á plazos y al contado de la viuda de D. Fernando Arribas

### FIJARSE BIEN

Acaba de recibirse un variado y elegante surtido para trajes de verano, gabanes, chaqués y para prendas mayores, MUY ECONÓMICO, ¡¡A PLAZOS!! como lo quiere pagar el comprador, por meses, trimestres y por años.

CALLE DE SOMBRERERÍA, NÚM. 21, Y PALOMA, NÚM. 28

**LAS 20.000 PRENDAS.**

## IMPRESA

DEL

# DIARIO DE BURGOS

En la de este periódico se admiten toda clase de trabajos, obteniendo los anunciantes ó subscriptores del mismo una rebaja de 20 por 100 sobre los precios marcados por otras imprentas.

## CENTRO TÉCNICO INDUSTRIAL

ESPECIALIDAD EN

# INSTALACIONES ELÉCTRICAS

PLAZA DE SANTA ANA, 1.—MADRID.

Alumbrado eléctrico de poblaciones, fábricas, establecimientos públicos y particulares, garantizando el buen resultado de las instalaciones, en las que se emplea el mejor material, motores, calderas, etc.

## SE HACEN PLANOS Y PRESUPUESTOS

La correspondencia al Director, Plaza de Santa Ana, núm. 1.—MADRID.

Dirección telegráfica: **TÉCNICO. MADRID.**

# ÚLTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

## SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 12.—9,45 m.

En el Consejo de Sanidad celebrado ayer fué leído y aprobado por unanimidad el dictámen negando al Dr. Ferran la autorización que solicitó para verificar inoculaciones con vacuna anticolérica.

MADRID 12.—10,25 m.

Segun telegramas recibidos de París, el socialista Cunningham Graham habló ayer en el «meeting» celebrado en Calais, protestando enérgicamente de los dolorosos sucesos ocurridos en Fournies.

Tal fué la violencia de su lenguaje que las autoridades se vieron obligadas á prenderle, expulsándole mas tarde de Francia para ser conducido á Inglaterra de donde es natural.

MADRID 12.—10,55 m.

«El Liberal» publica una carta del general Sanchez Bregua en la que dicho señor se muestra partidario de la amnistía en la forma propuesta por el general Pacheco en el Senado.

El Sr. Bregua hace constar que la enfermedad padecida por su esposa, le impidió intervenir en el debate suscitado en aquella alta cámara.

MADRID 12.—11,25 m.

Del recuento de votos de las elecciones municipales celebradas en Madrid, resulta que los candidatos pertenecientes á la alianza republicana obtuvieron 15.236 sufragios, los ministeriales 14.216 y los liberales 10.766.

Confirmase la noticia de que son doce los republicanos elegidos en lugar de once como en un principio se dijo.

MADRID. 12—2,55 t.

La mayoría de los datos recibidos de los pueblos acusan el triunfo de los ministeriales en las pasadas elecciones.

En la Coruña se han declarado en huelga los panaderos, sin que hasta la fecha hayan promovido desórdenes de ninguna especie.